

# La Cronica Meridional.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XXIV.

**Precios de suscripcion.**—En Almeria 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Sábado 17 de Noviembre 1883.

**Precios de insercion.**—Anuncios á medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM. 7109.

## Cromúrgica del cabello.

Tintura progresiva para el cabello y la barba de rápidos y seguros efectos.—Véase la cuarta plana.

### PARTE OFICIAL.

#### Gaceta del día 13 de Noviembre.

**Gracia y Justicia.**—Reales decretos referentes al personal de audiencias de que dimos cuenta en nuestro número de ayer.

**Guerra.**—Reales decretos que insertamos en nuestro número anterior.

**Marina.**—Reales decretos que publicamos ayer.

**Fomento.**—Real orden disponiendo que habiendo regresado á esta corte D. Carlos Ibañez, director general del Instituto Geográfico vuelva á encargarse nuevamente de dicha direccion.

**Direccion de los Registros civil y de la Propiedad y del Notariado.**—Anuncia la vacante de la notaría de Parres en el distrito de la Audiencia de Oviedo que se ha de proveer por concurso.

### EL SERVICIO TELEGRÁFICO.

Más de una vez nos hemos ocupado en la necesidad de que se reforme radicalmente el servicio de telégrafos, que no satisface las necesidades cada día crecientes de la vida moderna.

Cuando el señor Moret se encargó del ministerio de la Gobernacion manifestó propósitos de que esa reforma se realizase, y dió algun paso que nos hizo esperar no serian vanas tentativas las suyas ó mero buen deseo que no pasaria de tal categoria.

No con un decreto que introduzca una perturbacion mas en el servicio de telégrafos, ó sea letra muerta, como el publicado por el señor Chao á raíz de la revolucion de setiembre, sino con una serie de disposiciones fundadas cada una en la estirpacion de un vicio ó la correccion de un abuso que haya puesto de relieve la experiencia, es como se reforman estos servicios de una manera eficaz y duradera. Un ilustrado amigo nuestro, conocedor del ramo de telégrafos, nos dirige algunas indicaciones en este sentido, que por lo juiciosas, y, sobre todo, por lo prácticas, mere-

cen ser tenidas en consideracion por quien haya de llevar á cabo la reforma, si es que se siente con bríos de reformador.

Una de las primeras disposiciones que deben dictar, es que los despachos no estén horas y horas detenidos en las administraciones esperando á que termine el servicio oficial, en su mayor parte, inútil de todo punto.

Otra debe prohibir que los centros usen del telégrafo para comunicar órdenes á provincias por pura comodidad, ó por remediar sus descuidos; cuando pueden hacerlo por correo que es su medio propio y legitimo. El abuso en este punto llega hasta transmitirse circulares administrativas por telégrafo.

Hasta aquí se ha solido recomendar á centros y autoridades que sean parcos en el uso del telégrafo, y como esto se vé que no basta, hay que estirpar el mal de raíz quitándoles la franquicia.

Las autoridades y los centros administrativos no abusan ménos del telégrafo que los centros directivos.

¿Que le puede ocurrir inopinadamente al administrador de contribuciones de una provincia para que tenga que usar el telégrafo? Nada que no sea un descuido ó lenidad en la marcha de su oficina. Pues bien, tienen franquicia el delegado, el administrador de contribuciones, el de rentas, el de loterías, el gobernador civil, el comandante militar, el juez de primera instancia y el presidente y fiscal de la audiencia. Esto, donde no es puerto de mar, pues si lo es, hay que agregar las autoridades de marina, etc., etc., y como usan de una franquicia, esos señores no economizan las palabras, siendo kilométricos los despachos. Comprendemos que á veces necesitan las autoridades usar del telégrafo, pero deben hacerlo con verdadera necesidad ó urgencia, y esto, las autoridades solamente, pues las administraciones no se encuentran nunca en este caso.

Pida el señor Moret que le presenten los telegramas oficiales recibidos en la estacion central durante un mes y al ver un carro de papel, saltará á

sus ojos la primera causa de que el telégrafo no sea en España el medio rápido para que el comercio realice sus transacciones y la prensa pueda ocuparse al día de los acontecimientos ocurridos en el mundo entero.

¿A qué pensar en dotar á los pueblos mas insignificantes del telégrafo si lo acapara la administracion y despues de los sacrificios que le cuesta no puede utilizarlo, sino cuando no le es necesario?

Hay otros y otros defectos en la marcha del servicio de telégrafos.

Otros y otros abusos y defectos del servicio iremos señalando, todos de carácter práctico, de esos que saltan á la vista y que son fáciles de corregir. Si despues de corregidos quiere el Sr. Moret meterse en honduras, hágalo, contando siempre con nuestro modesto aplauso, pero, créanos, déjese de juntas, comisiones ni consultas, con las cuales no se adelanta nada, pero se gasta el tiempo.

### CONSEJO DE MINISTROS.

Si hubiéramos de limitarnos á dar cuenta del *menú* que los ministros dan á conocer á la prensa despues del Consejo, bastarian tres líneas para cumplir nuestra tarea.

En el de ayer tarde la nota que debemos á la liberalidad de los consejeros responsables se limitaba á expresar que se acordó conceder autorizacion al gobernador general de la isla de Cuba, para trasladar de un puesto á otro de la administracion á los empleados de la misma, segun sus aptitudes, y dando cuenta al gobierno de las resoluciones que adopte.

Asunto gravísimo y que entraña una trascendencia sobre la cual han permanecido discutiendo los ministros por espacio de dos horas.

Afortunadamente aún hay medios de averiguar que el Sr. Ministro de Hacienda manifestó á sus compañeros que hoy se proponia conferenciar nuevamente con la junta sindical de la Bolsa para fijar en definitiva el acuerdo de las medidas que ha-

ya cinco años de existencia, son otros tantos móviles que me han impulsado á publicar los siguientes é importantes conocimientos de Mr. Galand, uno de los fabricantes de armas que mejor reputacion hoy gozan entre los cazadores de ambos mundos.

I.

#### ELECCION DE UNA ESCOPETA.

«Pasaron ya los tiempos de la escopeta de cargar por la boca; las chimeneas terminaron ya su mision, tanto mas despues que los cañones Choke-Bored, que hoy se aplican á las armas de cargar por la recámara, han venido á dar á estas las condiciones de tiro que les faltaba. Hasta entonces se había podido admitir la creencia de algunos vetustos cazadores de que, el alcance de la escopeta de chimeneas, era superior al de las armas Lafaucheux; y fué preciso no contradecir á los testarudos que continuaban encareciendo, amorosamente, la *espingarda* del abuelo, dando por pretesto que jamás habían visto una escopeta como aquella.

Si hay todavía aficionados que prefieren la escopeta de cargar por la boca, deben

yan de tomarse para evitar ciertos abusos.

El de Gracia y Justicia dijo que en la presente semana quedará nombrada la comision que ha de informar sobre sus proyectos de reforma.

Hablóse del próximo viaje á España del príncipe heredero de Alemania y de los agasajos de que será objeto durante su permanencia en la península.

Hasta aquí los informes que hemos adquirido de lo que puede decirse sin caer en nota de indiscrecion.

Si hemos de creer á los murmuradores, decíase que la cuestion política ocupó largo tiempo la atencion de los ministros y que la tendencia reformista sostuvo ayer mas resueltamente que nunca su actitud, librándose con este motivo una viva discusion cuyas consecuencias no tardarán en transparentarse, si las concesiones del elemento menos avanzado del gabinete no vienen á impedirlo.

(De *El Liberal*.)

### EXTRANJERO.

Los protestantes de todos los países, y la Alemania entera, terminaron las fiestas celebradas con motivo del cuarto centenario de Lutero. Esta ceremonia ha tenido un brillo inusitado en Berlin, donde la familia imperial ha asistido al oficio celebrado en la iglesia de San Nicolás y Eisleben, donde una multitud de extranjeros ha acudido á visitar la patria del gran reformador. Lo que ha prestado á esas fiestas un carácter extraordinario, ha sido la adhesion de la inmensa mayoría de los católicos de mas allá del Rin.

Los periódicos ingleses publican el resultado de las elecciones de alcalde en las ciudades de Inglaterra. Entre los nuevamente elegidos 107 pertenecen al partido liberal, 101 son conservadores y 16 independientes.

confesar que ceden á una vaga preocupacion: la economia. En electo, este arma es relativamente menos cara que la escopeta de báscula, sistema Lafaucheux, que tiene necesidad de cartuchos de culote metálico; pero esta consideracion, que tiene su importancia, y que yo la admito no es la única que debe afrontar el cazador dispuesto á adquirir una escopeta.

Que no se le ocurra, por ejemplo, querer figurar en una partida de caza en *ala*, en donde sopena de producir el descontento entre los compañeros, no debe quedar rezagado, puesto que durante el tiempo que em lea en volver á cargar su escopeta, operacion que los demás ejecutan marchando, él quedará á larga distancia comprometido, tal vez, el resultado de una maniobra perfectamente combinada; ó bien que si los demás cazadores se detuvieran para darle tiempo de acabar la operacion de cargar, pudiera estar seguro que mas de un impaciente no le perdonaria nunca la tardanza de que había sido causa.

Se trata de trasportarse á dos ó tres leguas, en cualquier vehículo, como sucede

(Se concluirá.)

## Folleto

APUNTES PARA LOS CAZADORES  
Y ARMEROS  
CON NOTAS Y OBSERVACIONES

POR

D. Sebastian Lopez.

Hoy que las escopetas han sufrido una radical transformacion, tanto en el mecanismo de sus llaves, parte esencial del arma, cuanto en el barrenado y dulcido de los cañones y manera de producir los disparos, creo que los verdaderos aficionados al noble ejercicio de la caza, que deja de ser higiénico cuando se abusa de ella, prestarán benévola atencion á los curiosos é instructivos apuntes que en mis ratos de ocio he traducido, y doy á la estampa, del album Galand, rica edicion de uno de los mas ilustrados fabricantes de armas de la vecina república y que en la exposicion del 78 fué clasificado á la altura de los mejores fabricantes ingleses y goza de una reputacion merecida.





